

La Quinzaine

littéraire du 1^{er} au 15 janv. 1976

6 f

COLLOQUES

A Milan au Congrès de psychanalyse on a débattu (vivement) de «Sexe et politique»

Milan ce samedi, on le sent des dernières : chez Pirelli ça batte, écopant en grève, blocage de la métropole, usines occupées, pointes de l'Anno sur les murs de la ville. Prècheur jour de congrès, affreusement marqué de B. Scelone. Tiers, ça

affirme les bûches ! Un tract féministe : «Le congrès n'est que le dernier symbole de l'ordre sexuel». Psychologues affirmant l'essentiel du corps psychique. Verdiglione, psychanalyste de l'ordre lacanien, imprégné des orientations au sein du collectif thérapeutique et psychanalytique. «Pour lui permettre lors un congrès affirmer un problème aux multiples implications institutionnelles, familiales, maritales, organisations de groupe. Nous retrouvons le néantisme qui tente d'échapper à la sexualité sous le seul changement de nom. La psychanalyse en fait est un appareil d'éclatement du sexe».

Chaque assaut qu'avive les quatre-vingts mille participants, il y a aussi

l'assassin à Milan, ce n'était pas les tentes pénées des travailleurs, on sait alors de leur importance, c'était une capacité d'écriture aussi forte que de morte. Le travail thérapeutique ne se fait pas — pas encore ? — à milles et supports moins de brouillage. Dans les salles du congrès, silences et solitudes parmi en public pour qui détourne par rapport aux gastronomiques congrès italiens. Tout cela marqué par les différents de langues, par les traductions (presque toutes du collectif), par des discussions stériles.

Deux morts planter sur le congrès (Maccioni et Sollers) sont morts. Pasolini et Franco. Ils sont également retrouvé. Malaise que la

des diverses coupes marxistes.

Dificile pour certains d'entendre Maccioni parler des micro-pouvoirs sexuels, au-delà de la seule analyse de classe. Dificile pour d'autres (?) d'entendre le discours d'Isogna marqué de confusion le congrès, marqué de discours sur sexualité en objet du communiqué. Les femmes expérimentées dans leur corps (échangées par les hommes homosexuels non passés à l'acte) se peuvent croire une autre institution. Réglement l'analyse politique du Capital sur l'échange, toujours tenté de l'appliquer à l'échange des hommes ici et maintenant (?) Ces resurgissances sans cesse la question du pouvoir. Pouvoir des

hierarchies, oligopoles, hiérarchies, il y eut plus Machiavélique (?) l'invitation française portait sur le «thème de la sexualité» tandis que l'italienne annonçait : «politique et sexualité». Perdus les purs psychanalystes, perdus les purs politiques, perdue la pureté dans les brisures catégorielles. L'extérieur du congrès s'y est vite engouffré, débordant le prévu. Les femmes, les homosexuels, les drogués, les travestis, ça hurle, ça casse les ordonnances, ça pose à chacun le «quel chaos supportez-vous?».

Devant ces déferlements, trois attitudes. Les docteur(e)s, grands ou petits malins — petit bourgeois deviendra grand ! — furieux de ne pouvoir lire leurs notes : «On ne va tout de même pas parler dans ce bordel!». Les clowns, tout contents d'échapper en parodie aux mystères du sexe-politique. Puis, ceux capables en Acoule Bottante et en discours délicé, de dire au milieu du chaos Je pense aux remarquables prestations de François Perrin ou de F. Oury, capables, dans des salles surchauffées (genre Oddo 68) de parler de l'inchangabilité de l'analyse, de la mort, des hommes et de la Loi. Oury pris soin de ne pas minimiser révoltement et régression, Sexe, Sojet et Savoir.

pornographie, demandant Sollers ? Pourquoi certaines féministes aux côtés de l'Eglise et de l'ordre moral la condamnent-elle ? Pourquoi confondre discours et réel, pourquoi ne pas simplement admettre que la fantasmatique sexualité masculine est différente ?

Question qui demande du temps (Congrès disait, le dernier jour : «On commence seulement à connaître les gens à qui l'on a envie de parler»). Car, au milieu, ou plutôt sur les marges, de l'effervescence centrale se tenaient les discours théoriques. Pas calmes non plus ceux-là, déclarés (Freud merci) aussi. Mais on n'espérait tout de même pas que lacaniens, deleuziens, féministes, anti-psychiatres, marxistes — plus ou moins classiques — allaient se fondre en un libidinal économisme. Quand Wulf parlait de l'expérience psychologique au Viêt-nam, réinscrivant la fausse, il n'espérait pas convaincre les anti-familialistes, pas plus que D. Beauvoir hennit et Fauz parlant de l'angoisse hystérique de la femme. Même dans la seule économie psychique n'espéraient éviter les questions venues du champ social. Fraternellement, les taboulements d'un ordre sur l'autre furent généralement évités. Par bonheur on est resté loin

— organisateurs —, pouvoir aussi quand Gendre, invitant à parler du quotidien sexuel de l'asile (le ral institué) rencontra la sexualité hiérarchisée des hôpitaux.

Le dernier jour, grève du personnel du musée ; déplacement ; le collectif poursuit les débats dans une usine occupée par un comité de quartier : un syndicat demande à parler de la sexualité à la caserne. Dernier soir, le congrès prend la décision politique de projeter le film de Pasolini «Salò», interdit en Italie. Dario Fo et Potere Operaio trouvent une salle. Après la projection, débat sur le congrès, sur le film. Sur le congrès : son économie, ses absents (Bassaglia), sa hiérarchie... Sur le film (main qu'est-ce que faire circuler Salò en le réinscrivant dans un contexte fasciste alors que le travail depuis plus de trente ans consiste précisément à l'en sortir ?). Importance de cette projection dans le contexte italien, offert Pasolini sur Milan.

Christian Descamps

1. — *Le Corriere della Sera* — titrait : «Les Meilleurs ont quasi déclaré la guerre aux hommes»... Milan ville du Sexe...
2. Cf. — Q.L. — août 1975.